

La Lettre



24 avril 2024

Editorial de Jean-Yves Reynaud, Président de l'ASF

Chers membres de l'ASF,

Nous avons raté cette année la limite fatidique de janvier pour vous adresser nos vœux à travers la lettre traditionnelle ! Nous avons attendu que les activités démarrent mais le moment est venu de faire le point avec vous.

Actualités

L'ISGC à Flagstaff (<https://sepm.org/isgc>) et l'IAS à Aberdeen (<https://www.iasaberdeen2024.org>), deux rendez-vous majeurs où notre communauté sera présente, arrivent à grands pas et se tiendront d'ici cet été.

Bilan de la RST de Rennes

Comme vous le savez, nous devrions tenir normalement une assemblée générale par an. Nous avons profité d'un regroupement important de membres de l'ASF au congrès de la RST pour en faire une à Rennes en novembre dernier. Un tel regroupement a été favorisé par la labellisation ASF de plusieurs sessions de la RST. Merci aux organisateurs de la RST, en particulier à Cécile Robin, notre past-présidente, et aux organisateurs de ces sessions d'avoir joué le jeu et d'avoir permis d'augmenter la visibilité de la sédimentologie à la RST. Nous allons pérenniser la chose, en poussant la logique encore plus loin : au lieu d'avoir des sessions soutenues par l'ASF, nous aurons un symposium ASF qui regroupera (sur plusieurs sessions) les communications de notre communauté. Nous gageons que la prochaine présidence de la SGF favorisera cette présence de l'ASF à la SGF autant que celle de Jérémy Melleton, que nous remercions ici.

Site web

L'année 2023 a été consacrée à la rénovation du site web, qui tourne maintenant en vitesse de croisière. On vous laisse le découvrir si ce n'est pas déjà fait (<https://www.sedimentologie.fr>). Il y a

notamment une nouvelle rubrique "Partage et échanges" qui n'attend que vos contributions pour alimenter une banque d'images et de métadonnées concernant vos travaux en France et dans le monde. Un immense merci à Elsa Cariou, notre webmaster, pour ses idées et son allant dans l'animation du site web.

Une année 2024 sous le sceau de l'ichnologie

La formation est une dimension importante des activités. L'année 2024 a démarré sur les chapeaux de roues avec un workshop dédié à l'ichnologie. Il s'est tenu à la SGF du 23 au 25 janvier, et avait pour participants 5 juniors doctorants ou post-docs et un enseignant-chercheur. Nous voudrions à ce sujet dire un grand merci à la SGF, et notamment à Sébastien Garnaud et à Jérémy Melleton, pour avoir facilité l'accès à la salle Amy Boué pendant les 3 jours de l'atelier. L'ASF à cette occasion est devenue membre extraordinaire de la SGF, une adhésion à 300 euros (au lieu de 75) mais qui donne accès à des salles louées plusieurs centaines d'euros à la journée. Ce qui va bien sûr nous encourager à multiplier les ateliers et journées d'étude à Paris (nous sommes preneurs de toute suggestion), et à renforcer ainsi les liens avec la SGF. Un grand merci aussi à Jean Gérard, notre expert ichnologue, qui a donné de son temps et de son énergie pour partager bénévolement son savoir.

Toujours dans l'idée de proposer des actions de formation, nous prévoyons de lancer une série d'ateliers de formation à la description de carottes, en nous appuyant sur la carothèque du Centre Scientifique et Technique Jean Féger de TOTAL à Pau. Merci à Julien Bourget d'avoir permis que cela soit possible. Le programme n'est pas encore établi, mais nous vous tiendrons informés de ce projet qui va se développer sur plusieurs années.

Si l'automne est consacré à un symposium ASF de la RST ou au congrès de l'ASF, et les activités d'hiver évidemment plus favorables aux ateliers en salle, il nous reste le printemps et l'été ! L'idée est donc de prolonger cette année la thématique ichnologie avec une école de terrain, qui aura lieu dans le Jurassique du Boulonnais du 26 au 28 août. Elle sera animée par un collectif de collègues connaissant bien ce secteur et nous aurons le plaisir d'avoir comme ichnologue Geoffroy Musial. Nous voulons une écolevacances (au camping !), attractive pour les jeunes et surtout financièrement accessible. Ne tardez pas à vous inscrire (ou à faire passer l'information à vos étudiants), il n'y aura que 16 places ! Toutes les infos sont sur le site web.

Excursions

Toujours dans l'idée de mettre de la formation dans les activités de l'ASF, une excursion aura lieu cette année dans les Alpes qui sera partie intégrante du stage conjoint des Masters 2 des Universités de Lille et de Paris-Saclay. Merci à Jean-Loup Rubino et Olivier Parize qui piloteront cette excursion dans les grès du Champsaur les 7 et 8 septembre. Pour tout renseignement, écrivez à : contact@sedimentologie.fr.

Le congrès de l'ASF à Lille

En novembre, le 29e congrès de l'ASF aura lieu à Lille, 31 ans après le premier qui avait été organisé par Hervé Chamley. L'idée n'est pas de repartir sur un cycle, même si le congrès de Lille 1993 suivait déjà celui de Brest 1991... Il y aura des nouveautés pour les prochains congrès, promis ! Le congrès aura lieu du 26 au 29 novembre, excursions incluses, et se tiendra à LILLIAD, la bibliothèque centrale de la Cité Scientifique à Villeneuve d'Ascq, entièrement rénovée et parfaite pour accueillir un congrès pouvant aller jusqu'à 300 personnes. Si ces rendez-vous scientifiques deviennent annuels, cela laisse davantage de possibilités aux doctorants de venir présenter leurs travaux de sédimentologie, mais cela permettra aussi de faire de plus petits congrès, en maintenant les coûts aussi bas que possible. Les excursions proposées nous emmèneront dans le Bassin paléogène de Belgique, dans les carrières du Boulonnais, sur les falaises jurassiques, et dans les dunes de la côte flamande... Un grand merci à Alain Trentesaux et Nicolas Tribovillard qui ont pris en charge l'organisation du congrès, et qui vous réservent

quelques surprises comme on les aime dans le Nord.

Et au-delà...

Une nouveauté du congrès de Lille 2024 sera la rénovation du format des publications. Vous verrez que lors de votre inscription sur Sciences Conf, vous serez amené à produire un résumé court, qui comme d'habitude alimentera le livre des résumés. Mais vous aurez également la possibilité de produire un résumé étendu qui fera l'objet d'une publication open access avec DOI. Nous avons été en contact avec l'INIST pour l'obtention de DOI attachés aux publications de l'ASF. Le consortium Data Cite était une possibilité, mais non opérable avec HAL. Nous avons donc opté pour CrossRef, qui nous permettra d'avoir une politique éditoriale plus ambitieuse. Nous avons aussi contacté le DA de l'INSU, Nicolas Arnaud, afin que les extended abstracts, qui feront l'objet d'un peer reviewing, puissent être considérés comme des publications ACL au même titre que les proceedings de certains congrès internationaux. Nous espérons que vous adhérerez à cette proposition et accompagnerez l'ASF dans le monde de l'édition scientifique open access gratuite et responsable.

... Participez à la dynamique !

Toutes ces innovations ont nécessité une forte implication du bureau qui s'est beaucoup investi cette année pour faire avancer la machine à plein régime. Les membres eux aussi ont été plus actifs, et nous souhaitons tous vous féliciter pour vos adhésions, qui sont remontées en flèche en 2023 (merci et bravo !) et atteindrons, nous l'espérons, un nouveau sommet en 2024. Il est plus que jamais très facile d'adhérer, faites-le savoir ! Vous pouvez passer par notre site (www.sedimentologie.fr) ou directement par Hello Asso (<https://www.helloasso.com/associations/association-des-sedimentologues-francais>). Lors du congrès de Lille 2024, le tarif "normal" annoncé est bien sûr le tarif réservé aux membres de l'ASF... Une bonne occasion de devenir membre, ou évidemment de renouveler sa cotisation. En 2023, nous avons dû prendre des décisions importantes et nécessaires qui ont de facto impacté la trésorerie de l'ASF. Rassurez-vous, les dépenses sont maîtrisées de main de maître par notre trésorière Emmanuelle Venin, et les cotisations viennent soutenir les efforts.

Néanmoins pour que l'association puisse continuer à avancer et soit libre de lancer de nouveaux projets, il nous faut aussi entretenir le dynamisme à travers la création de nouveaux partenariats financiers. En tant qu'adhérents, vous pouvez contribuer activement à faire vivre l'asso en étant nos yeux et nos oreilles et en nous faisant remonter toutes les opportunités de partenariats !

En ce qui concerne les actions, il en va de même : ce sont les membres de l'ASF qui font vivre l'association sur le long terme. Soyez force de proposition ! Notre nouveau bureau a eu plein d'idées, mais vous pouvez aussi nous en faire remonter d'autres.

Dans les semaines qui viennent, nous allons tester une cartographie des excursions possibles (sujet, lieu, durée, animateur), de manière à "en avoir d'avance" à proposer. Cette nouvelle fonctionnalité sera bientôt disponible sur notre site. Si vous avez des excursions "déjà ficelées" et que vous êtes d'accord de les mener à l'occasion pour les membres de l'ASF (pros et étudiants), nous vous invitons à aller sur notre site renseigner la carto collaborative des excursions. Enfin, pour les activités qui ne peuvent pas s'autofinancer, et même si l'ASF continuera d'aider les proposant à réaliser leur projet, nous souhaitons que le réseau des membres soit aussi pourvoyeur de ressources financières. Nous aurons l'occasion d'en reparler, mais nous sommes déjà preneurs de toute idée dans ce sens.

A bientôt donc !

Le bureau de l'ASF

Contacts

Julien Bailleul, vice-président (correspondant SEPM)

Julien Bourget, vice-président (relations avec l'industrie)

Elsa Cariou, vice-présidente (site web)

Vincent Hanquiez, secrétaire (adhésions & infos)

Jean-Yves Reynaud, président (formations, relations avec la SGF)

Olivier Parize, vice-président

Jean-Loup Rubino, vice-président (excursions et écoles d'été)

Mathieu Schuster, vice-président (correspondant IAS)

Alain Trentesaux, éditeur (publications)

Emmanuelle Vennin, trésorière (formations, réunions spécialisées)

Liste des correspondants d'établissement

Le rôle des correspondants est de transmettre les infos, de motiver les collègues à adhérer et d'être force de proposition pour les actions de l'ASF. La liste n'est pas fermée, et le relais peut être passé au sein des structures représentées : il suffit d'en informer le secrétaire.



Ville (Organisme)	Correspondant-e-s
Aix-en-Provence (CEREGE)	D. Delanghe
Alès (GEORES EXPERTISE / Muséums)	G. Musial
Angers (UMR 6112 LPG)	H. Howa
Beauvais (UniLaSalle)	J. Bailleul
Bordeaux (UMR 5805 EPOC)	V. Hanquiez, S. Leleu
Brest (UMR 6538 Geo-Ocean)	N. Babonneau, S. Jorjy
Brest (SHOM)	E. Marchès
Caen (UMR 6143 M2C)	P. Weill
Chambéry (UMR 5204 EDYTEM)	F. Arnaud, W. Rapuc
Dijon (UMR 6282 Biogéosciences)	P. Pellenard
Dunkerque (UMR 8187 LOG)	E. Blaise
Gif-sur-Yvette (UMR 8212 LSCE)	F. Bassinot
La Rochelle (UMR 7266 LIENSs)	E. Chaumillon
Liège, Belgique (UR AGEs)	N. Fagel
Lille (UMR 8187 LOG)	A. Trentesaux
Lyon (UMR 5276 LGL-TPE)	P. Sorrel
Marseille (CEREGE)	G. Conesa
Montpellier (UMR 5243 Géosciences)	F. Bouchette
Nancy (UMR 7358 CRPG)	P.-H. Blard
Nancy (UMR 7359 GeoRessources)	C. Carpentier
Nantes (UMR 6554 LETG)	E. Cariou
Nice (UMR 7329 Géoazur)	S. Migeon
Orléans (BRGM)	J. Briais
Orléans (UMR 6113 ISTO)	A. Simonneau
Paris (IFPEN)	D. Granjeon
Paris (Mines Paris)	J.-L. Grimaud
Paris (ORANO)	E. Chanvry
Paris (UMR 7193 IStEP)	J. Schnyder
Paris (UMR 7207 CR2P)	D. Desmares
Paris (UMR 8148 GEOPS)	B. Brigaud
Pau (TotalEnergies)	J. Bourget
Pau (UMR 5150 LFCR)	C. Bonnel
Perpignan (UMR 5110 CEFREM)	L. Loncke
Poitiers (UMR 7285 IC2MP)	A. El Albani
Reims (EA 3795 GEGENAA)	M. Gommeaux
Rennes (UMR 6118 Géosciences)	C. Robin
Rouen (UMR 6143 M2C)	S. Le Bot
Saint-Hippolyte-De-Caton (GEORES)	G. Musial
Strasbourg (UMR 7063 ITES)	M. Schuster
Toulouse (UMR 5563 GET)	D. Rouby
Tours (EA 6293 GÉHCO)	A. Lacoste
Vannes (UMR 6538 LGO)	D. Menier